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VIERNES 16 DE NOVIEMBRE, 2012 
 

 
 

PRIMERAS PLANAS 
 

 PIDE PRI PERDONAR DEUDAS 

 

QUIEREN DIPUTADOS “DESDOBLAR SEDE” 

 CESA PGR A FISCAL ANTIDROGA… A 15 

 

POIRÉ: EL CONGRESO, RESPONSABLE DE LA GUERRA 
ANTINARCO 

 

AUMENTAN LOS POBRES: SON 3 MILLONES MÁS QUE EN 
2008 

 PAN Y PRI APOYAN INICIATIVAS DE PEÑA 

 

EL PESIMISMO RECORRE MERCADOS BURSÁTILES 

 ANTILAVADO: 320,000 OBLIGADOS A REPORTAR 

 FALLÓ REDUCCIÓN DE LA POBREZA, AFIRMA CONEVAL 

 RELEVO EN SIEDO POR INFILTRACIONES 

 ¡A LA CALLE EN CHONES! 

 

 
EL CONTENIDO PERIODÍSTICO DE LA INFORMACIÓN QUE SE INCLUYE EN ESTA CARPETA ES PROPIEDAD INTELECTUAL Y 

RESPONSABILIDAD EXCLUSIVA DE LOS MEDIOS EMISORES Y DE SUS AUTORES, Y NO REPRESENTA DE MANERA ALGUNA LA OPINIÓN 

DE LA UNIVERSIDAD PEDAGÓGICA NACIONAL 
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RESUMEN 
 

EDUCACIÓN SUPERIOR 
 

* En riesgo, negociación de UACM por diputada fósil 

La Crónica: La participación de la diputada del PRD, Yuriri Ayala Zúñiga, en la Mesa de Diálogo para 
resolver el conflicto de la UACM, ha puesto en riesgo la continuación de las negociaciones, pues tanto 
el Consejo Universitario como el PRI y PAN en la ALDF condicionaron su participación en la próxima 
reunión, “si no queda fuera esa legisladora, dado que es juez y parte en el diálogo”, señalaron ayer 
representantes del CU y diputados locales de dichos partidos. (La Crónica 17, Reforma 2-Ciudad) 

* Desplegado de la Universidad de Guadalajara 

Milenio La Universidad de Guadalajara mediante un desplegado dirigido al Lic. Felipe Calderón 
Hinojosa, Presidente Constitucional de los Estados Unidos Mexicanos; al Dr. José Ángel Córdova 
Villalobos, Secretario de Educación Pública; al Dr. Rodolfo Tuirán Gutiérrez, Subsecretario de 
Educación Superior; al Lic. Guillermo Bernal Miranda Oficial Mayor de la SEP y a la opinión pública, 
señalan: “El día 17 de septiembre del presente año, directivos de la Universidad de Guadalajara 
encabezados por su Rector General, Dr. Marco Antonio Cortés Guardado, fuimos recibidos por el 
Secretario de Educación Pública, Dr. José Ángel Córdova Villalobos, con la finalidad de plantearle la 
urgente necesidad de que el Gobierno Federal transfiriera los recursos pendientes que adeuda a la 
Universidad de Guadalajara por un monto de 249 millones 191 mil pesos… Al tratarse de recursos de 
2009 y 2011, la Universidad de Guadalajara se ha visto en serios problemas para dar cumplimiento a 
contratos con proveedores y a licitaciones que ya se realizaron… En razón de lo anterior y a sólo tres 
semanas de que concluya la actual Administración Federal, solicitamos de forma urgente y respetuosa 
sea depositado el adeudo pendiente.” (Milenio 22, Reforma 20, El Universal 21) 

* Pide Córdova hacer a un lado ideologías 

La Jornada: Al ser cuestionado sobre el conflicto de la UACM, el Titular de la SEP, José Ángel 
Córdova Villalobos, expresó que la dependencia se ha mantenido respetuosa y al margen del asunto, 
aunque dijo que es necesario evitar las ideologías particulares y dejar que se completen los 
programas. Expresó que la educación debe estar desvinculada de la política “lo más que se pueda”, 
pues la enseñanza es una actividad “técnica, constructiva” que requiere de muchas habilidades. (La 
Jornada 39, UnomásUno PP y 8) 
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SEP 
 

* Articulista Invitado.- José Ángel Córdova Villalobos 

Milenio: Escuelas de tiempo completo.- “En México, los alumnos de preescolar y primaria pública van 
4.5 horas a la escuela cada día, por lo que nuestro país se ubica dos horas por debajo del promedio de 
los países de la OCDE… en el gobierno del Presidente Felipe Calderón se creó el Programa Escuelas 
de Tiempo Completo para Educación Básica, que amplía la jornada escolar a ocho horas diarias y que 
al finalizar el ciclo escolar 2012-2013 estarán operando en 6 mil 715 escuelas en todo el país, 
beneficiando a casi 1.4 millones de alumnos… consideramos que el Programa Escuelas de Tiempo 
Completo llegó para quedarse y debe seguir impulsándose decididamente”. (PP y 14) 

* Escuelas de tiempo completo: JACV 

UnoMásUno: En un promedio de 10 años, y dada la evolución que está teniendo la matrícula en 
educación primaria, es muy probable que las escuelas de doble turno continúen desapareciendo, para 
convertirse en escuelas de tiempo completo. Así lo informó el Secretario de Educación Pública 
Federal, José Ángel Córdova Villalobos, durante el evento Escuelas de Tiempo Completo y Bibliotecas 
de la SEP en el Distrito Federal. En un informe realizado en la Escuela Primaria Benito Juárez, de la 
colonia Roma, el Titular del ramo informó que de las 190 mil escuelas del territorio nacional, 62 mil ya 
se encuentran integradas a dicho programa, y apostó a que la próxima administración continuará con 
dicho esfuerzo académico. (UnomásUno PP y 8, La Jornada 44, Notimex.com, La Crónica.com, La 
Jornada Michoacán.com, Publimetro.com, Diario Rotativo.com, La Razón.com, El Golfo.Info, 
Veracruzanos.info, Efekto TV (2), Antena Radio, La Red de Radio Red, Once Noticias, Hora 21, 
Matutino Express, De una a tres, Formato 21 (3), UnomásUno.com, Noticiero DF, Panorama 
Informativo) 

* Córdova confía en continuidad 

El Universal. El Secretario de Educación Pública, José Ángel Córdova Villalobos, propuso analizar si 
el programa de desayuno escolar debe continuar tal como se opera hasta ahora o sólo debe 
entregarse a 6 por ciento de los niños que por razones económicas no lo pueden hacer en su casa, 
para que con el resto de la inversión, se les dé de comer a quienes lo requieren. (El universal 30, La 
Jornada 44) 
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* Con pies y cabeza 

Milenio: “El Titular de la SEP, José Ángel Córdova, confió en que la próxima administración federal, 
encabezada por Enrique Peña Nieto, dé continuidad al programa de escuelas de tiempo completo. 
Aseguró que alrededor de 62 mil planteles de educación básica tienen la infraestructura necesaria para 
funcionar tiempo completo con horario ampliado”. (Pág. 6)  

* Clase Política.- Miguel Ángel Rivera 

La Jornada: “El Programa de Escuelas de Tiempo Completo, donde el horario se extendió por 4 horas 
diarias más, llegó para quedarse, aseguró el Secretario de Educación Pública, José Ángel Córdova 
Villalobos, al comentar los esfuerzos del actual Gobierno Federal por mejorar el sistema nacional de 
enseñanza”. (Pág. 8) 

* Escuela con daño en GAM 

La Jornada: La  AFSEDF informó que una escuela de la capital suspendió clases a consecuencia de 
los daños sufridos por el sismo ocurrido la madrugada de ayer. El Titular de esa instancia, Luis Ignacio 
Sánchez, señaló que se trata de la escuela Pedro Luis Ogazón, en la delegación Gustavo A. Madero. 
Dijo que se levantó el piso de cuatro salones y se registraron problemas estructurales en las escaleras. 
Comentó que en la zona de Cuautepec podría haber otros planteles afectados ante una fisura de agua. 
(La Jornada 40, El Universal 3-Metrópoli, José Cárdenas Informa, Informativo 40, Efekto TV (2), 
Las Noticias por Adela, Pulso de la Noche, En una hora, Reporte 98.5, Noticias en claro, Hechos 
de la Noche) 

El Secretario de Educación Pública, José Ángel Córdova Villalobos, manifestó que está en 
comunicación con los gobernadores de Oaxaca, Chiapas y Guerrero, a efecto de conocer la situación 
en los centros escolares de sus entidades. (La Jornada 40, El Gráfico 4, El Universal.com, Contexto 
de Durango.com, terra.com, Vanguardia.com, Notyimex.com, La crónica.com, Publimetro.com, 
Diario Rotaivo.com, Acento Informativo, Noticias Yahoo.com, Pulso de la tarde, Efecto TV, El 
Sigo de torreón.com, Formato 21 (2), El Financiero.com) 

* La descentralización educativa no ha sido prioridad en el DF 

La Jornada: El Administrador Federal de Servicios Educativos para el Distrito Federal, Luis Ignacio 
Sánchez, sostuvo que a la administración de Marcelo Ebrard no le interesó la descentralización 
educativa y, para el Jefe de Gobierno electo, Miguel Ángel Mancera, tampoco es una prioridad. En la 
víspera del cambio de gobierno, el funcionario expresó que en la ciudad de México existen grandes 
retos en el rubro, como la necesidad de construir más de un centenar de escuelas.  
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Entrevistado en la ceremonia Escuelas de Tiempo Completo y Bibliotecas de la SEP, realizada en la 
primaria “Benito Juárez”, citó a Mancera, quien ha señalado que vamos a hacer una pausa estratégica 
en torno al planteamiento de transferir al gobierno de la ciudad la responsabilidad de administrar la 
educación de la capital. (La Jornada 40, Excélsior 3-Metrópoli) 

* La Gran Carpa de los Hermanos Fuentes 

El Economista: “Globos.- Pambolero de corazón. El Secretario de Educación Pública, José Ángel 
Córdova Villalobos, rechazó la invitación para la entrega de los Premios ABC a los profesores más 
destacados del 2012. Prefirió asistir a la Ceremonia de Investidura 2012 del Salón de la Fama del 
Futbol en Pachuca. En el evento, destacó la importancia de reconocer el talento y la trayectoria de los 
futbolistas que han dedicado su esfuerzo a poner en alto a sus propios equipos y a México, y que sus 
nombres cuenten con un espacio en el salón de la fama”. (Pág. 66)  

* Los Malosos 

Impacto: “Pánico de funcionarios panistas al destapar el cochinero.¿Recuerdan los famosos 
ventiladores especiales que adquirió la Secretaría de Salud de José Ángel Córdova Villalobos en la 
epidemia de influenza AH1N1...? Resulta que los equipos, que rebasaron los 600 millones de pesos, 
se encuentran arrumbados. Y es que con el cuento de que moriríamos cientos de miles de mexicanos, 
que derivó en estatus de seguridad nacional, el gobierno federal emitió un protocolo que permitía  
saltarse las licitaciones, por lo tanto, se hicieron compras directas a compañías recomendadas por la 
poderosa Patricia Flores Elizondo. Es sólo una muestra del cochinero que saldrá a luz pública”. (Pág. 
3) 

* Unidos por la comunicación 

Excélsior: La Cámara Nacional de la Radio y la Televisión y el presidente del Consejo Directivo, 
Tristán Canales, convocaron a miembros del gremio, radiodifusores e industriales de la TV del país, 
para ser parte de una jornada que se realizó en Expo Bancomer… Se muestra una fotografía donde 
aparece el Secretario de Educación Pública, José Ángel Córdova Villalobos. (Excélsior 68 
Suplemento RSVP) 

* Entregan Premio Crónica 2012 a mexicanos destacados en el Club de banqueros 

El Universal: Con la presencia de destacadas figuras de la política, el ámbito empresarial y académico 
y de la comunicación, se llevó a cabo la entrega de los Premios Crónica 2012, que tuvo como sede el 
Club de Banqueros, en el Centro Histórico. Se publica una fotografía del Titular de la SEP, José Ángel 
Córdova Villalobos. (Pág. 10-Mundo Vip) 
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* La Revolución y nuestra vigente Constitución.- Juan José Huerta 

La Crónica: “Aunque muy descafeinado por el actual Gobierno Federal, el próximo martes 20 de 
noviembre celebraremos el 102 aniversario de la Revolución Mexicana… existe un área muy 
significativa donde cada vez se hace más evidente la necesidad urgente de una reconducción a fondo: 
la conducta, el comportamiento y la actitud de los mexicanos ante la vida y el trabajo, ante la 
convivencia con los semejantes y el cuidado de la tierra en que vivimos… Pero algo no hemos estado 
haciendo bien. Se trata de una falla en la educación y el cultivo de los valores básicos y la ética (¡pero 
la SEP pretende eliminar esta materia del bachillerato!), pero también deriva de la inequidad y la fiera 
lucha por la existencia, de la impunidad ante las violaciones a la ley y a la convivencia, de los abusos 
por unos cuantos en la apropiación de los frutos del esfuerzo común, de la decadencia de algunas 
instituciones otrora relevantes como las iglesias, de la falta de conciencia o responsabilidad social 
entre los que pueden ejercerlas, de la falta de liderazgo político auténtico y de orientación de las 
políticas públicas hacia el interés general”. (Pág. 1-Opinión) 

* Toman calles normalistas de Michoacán 

Reforma: Cientos de estudiantes normalistas salieron ayer nuevamente a las calles de Morelia para 
secuestrar al menos cinco autobuses y bloquear vialidades. La principal exigencia de los paristas es 
que se retiren los cargos contra 49 de sus compañeros implicados en el secuestro de un centenar de 
autobuses y vehículos comerciales, ocurrido el mes pasado. (Reforma 24, Rumbo de México 7, 
Excélsior 29) 

* Normalistas de Ayotzinapa denuncian ataque de presunto grupo paramilitar 

La Jornada: Estudiantes de la Normal de Ayotzinapa dieron a conocer que la madrugada de este 
jueves, cuando regresaban de Atoyac de Álvarez, un grupo paramilitar interceptó un autobús en que 
viajaban el chofer, su esposa y tres alumnos por la Autopista del Sol México-Acapulco, cerca de Tierra 
Colorada, y los desviaron a la carretera federal, donde los golpearon e hicieron que el vehículo volcara, 
cerca de Chilpancingo. La dirigencia estudiantil explicó que el miércoles los alumnos llevaron 
contingentes a Atoyac para una marcha de apoyo a su movimiento, que busca justicia para dos 
estudiantes muertos el 12 de diciembre pasado, durante el desalojo de un bloqueo en Chilpancingo. 
(La Jornada 37, Reforma 24) 

* Descartan trasfondo político en accidente de normalistas en Guerrero 

La Jornada: Con relación a la volcadura de un camión marca Volvo de la empresa Futura número 
1030 con placas de circulación 618 HS 6, ocurrido sobre el tramo federal Chilpancingo-Acapulco, en 
cuyo interior viajaban estudiantes de la escuela Normal Rural Raúl Isidro Burgos de Ayotzinapa, el 
gobierno de Guerrero informó: – Que lo sucedido en la curva conocida como La Virgen, cerca del 
poblado de Petaquillas, es producto de un incidente vial, sin ningún tipo de trasfondo político, como se 
ha querido señalar… (Pág. 18) 
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* El Tri encabeza a ganadores del PND 

Reforma: El equipo mexicano de futbol Sub 23 y su entrenador Luis Fernando Tena, así como la 
arquera Aída Román y el nadador paralímpico Gustavo Sánchez, encabezan a los ganadores del 
Premio Nacional de Deportes 2012, el cual será entregado el próximo 2 de diciembre… La SEP será la 
encargada de dar a conocer en las próximas horas a los demás ganadores en las áreas de Árbitro o 
Juez, aunque se menciona a Naomi Valenzo, jueza de la Federación Internacional de Gimnasia, así 
como en Promoción del Deporte. (Reforma 16-Cancha, Excélsior 7-Adrenalina, Rumbo 16-Estadio, 
Récord 40 y 41) 

 
SECTOR EDUCATIVO 

 
* Piden diputados al CNCA entregar 964 millones de pesos autorizados este año 
 
La Jornada: La Cámara de Diputados aprobó un exhorto urgente al CNCA para que libere 964 millones de 
pesos que fueron etiquetados por los legisladores en el presupuesto 2012 para proyectos de cultura 
municipales y que, a 15 días de que termine la gestión de Felipe Calderón, no han sido entregados. El 
exhorto señala que de los 3 mil 231 millones que se aprobaron para el área de cultura del Gobierno 
Federal, esa cifra se destinó a solicitudes que hicieron los alcaldes para fortalecer sus sistemas de 
bibliotecas, casas de arte y cultura, talleres, orquestas, reconstrucción de monumentos históricos, 
equipamiento y remodelación de teatros, auditorios, restauración de zonas arqueológicas y festivales, 
como la Cumbre de Tajín, entre otros. (Pág. 10) 

 
INFORMACIÓN GENERAL 

 

* Transformar instituciones de seguridad fortalece al Estado 

 
Milenio: El Presidente Felipe Calderón afirmó que en el país se está dando una transformación en las 
instituciones de seguridad y de justicia, la cual permitirá que el Estado recupere su vigor y fortaleza frente a 
cualquier poder de facto o criminal. Durante la inauguración del libramiento Matamoros-Monterrey, 
acompañado por el gobernador de Tamaulipas, Egidio Torres Cantú, el Jefe del Ejecutivo recordó que a la 
entidad le tocó enfrentar a las organizaciones delincuenciales. (Pág. 10) 
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* Deja Calderón 3.2 millones de pobres más a su sucesor 
 
Milenio: El Presidente electo, Enrique Peña Nieto, recibirá un país marcado por la desigualdad social: los 
ricos ganan 25 veces más que los pobres; existe una deficiente calidad educativa y sanitaria; dispersión de 
programas sociales  que se vieron opacados por la falta de empleo, menor poder adquisitivo  y aumento en 
los precios de los alimentos, de la canasta básica y la inclusión de 3.2 millones de pobres. Gonzalo 
Hernández Licona, Titular del Coneval, reconoció de que luego de que expertos de la UNAM, IPN y otras 
instituciones realizaran un análisis profundo sobre el impacto que tuvieron  273 programas federales y 2 
391 estatales vinculados a la superación de la pobreza, en los hechos se constató que no se cumplió con 
el plan trazado por Calderón. (Milenio PP y 4) 
 
* Envía Calderón nuevas ternas para la Corte 
 
Milenio: A una semana de que el Senado rechazó las dos ternas de candidatos para cubrir las vacantes 
de los ministros Salvador Aguirre Anguiano y Guillermo Ortiz Mayagoitia por no alcanzar la mayoría 
calificada en el pleno, el Presidente Felipe Calderón envío nuevas ternas. El Secretario de Gobernación, 
Alejandro Poiré, aseguró que las nuevas ternas están integradas por juristas que cumplen con los 
requisitos constitucionales para desempeñarse como ministros en la Corte y quienes, dijo, se han 
distinguido por su honorabilidad, competencia y antecedentes profesionales en la actividad jurídica, la 
mayoría de ellos en la impartición de justicia. (Pág. 8) 
 
* Poiré: el Congreso, corresponsable de la guerra antinarco 
 
La Jornada: En el balance del sexenio que está por fenecer, diputados federales de PRI, PRD, PT, 
Movimiento Ciudadano y Nueva Alianza dijeron al Secretario de Gobernación, Alejandro Poiré, que Felipe 
Calderón deja al país con el índice más alto de violencia de la historia nacional, en la continuidad de la 
corrupción desde el poder, miles de muertos, desaparecidos y desplazados, y con un enfrentamiento 
evidente entre la Procuraduría General de la República y la Secretaría de Seguridad Pública. (Ocho 
Columnas) 
 
* Pide PRI perdonar deudas 
 
Reforma: Senadores del PRI buscan perdón para municipios y estados que se sobreendeudaron. Lo que 
no solicitan es investigar a los funcionarios responsables de esta crisis financiera… (Ocho Columnas) 
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FECHA COMUNICADO 

15/11/12 188 

 

CONCLUYE LA SEP INSPECCIONES EN COORDINACIÓN CON LAS 
AUTORIDADES DE PROTECCIÓN CIVIL DEL GOBIERNO DEL DF 

EN CENTROS ESCOLARES 

En alcance al comunicado emitido esta madrugada sobre el sismo que se produjo a las 3:20 
horas con una intensidad de 6.1 grados en la escala de Richter, de acuerdo al Sistema Sismológico 
Nacional, la Secretaría de Educación Pública informa que al concluir las inspecciones llevadas a cabo 
en coordinación con las autoridades de Protección Civil del Gobierno del Distrito Federal en los centros 
escolares, sólo en uno de estos se reportaron averías. 

La Administración Federal de Servicios Educativos en el Distrito Federal, dependiente de la 
SEP, confirma que se trata de la escuela primaria Pedro Luis Ogazón, ubicada en la demarcación 
Gustavo A. Madero, donde se registraron problemas estructurales en las escaleras. De manera 
preventiva se han suspendido actividades en ese plantel. 

El secretario de Educación Pública, Doctor José Ángel Córdova Villalobos manifestó que está 
en comunicación con los gobernadores de los estados de Oaxaca, Chiapas y Guerrero, a efecto de 
conocer la situación que prevalece en los centros escolares. 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

16/11/12 NACIÓN 8 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

16/11/12 NACIÓN 30 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

16/11/12 NACIÓN 30 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

16/11/12 METRÓPOLI 3 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

16/11/12 METRÓPOLI 7 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

16/11/12 METRÓPOLI 7 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

16/11/12 MUNDO VIP 10 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

16/11/12 NACIÓN 27 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

16/11/12 SOCIEDAD Y JUSTICIA 44 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

16/11/12 SOCIEDAD Y JUSTICIA 44 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

16/11/12 CAPITAL 40 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

16/11/12 CAPITAL 40 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

16/11/12 CAPITAL 40 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

16/11/12 CAPITAL 40 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

16/11/12 CAPITAL 39 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

16/11/12 CAPITAL 39 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

16/11/12 CAPITAL 39 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

16/11/12 CAPITAL 39 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

16/11/12 CAPITAL 39 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

16/11/12 CAPITAL 39 
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Ese presupuesto estaba destinado a realizar proyectos culturales en varios municipios 

Piden diputados al CNCA entregar 964 millones de pesos 
autorizados este año 

 
ENRIQUE MÉNDEZ Y ROBERTO GARDUÑO 

La Cámara de Diputados aprobó un exhorto urgente al Consejo Nacional para la Cultura y las Artes 
(CNCA) para que libere 964 millones de pesos que fueron etiquetados por los legisladores en el 
presupuesto 2012 para proyectos de cultura municipales y que, a 15 días de que termine la gestión de 
Felipe Calderón, no han sido entregados. 

El exhorto señala que de los 3 mil 231 millones que se aprobaron para el área de cultura del gobierno 
federal, esa cifra se destinó a solicitudes que hicieron los alcaldes para fortalecer sus sistemas de 
bibliotecas, casas de arte y cultura, talleres, orquestas, reconstrucción de monumentos históricos, 
equipamiento y remodelación de teatros, auditorios, restauración de zonas arqueológicas y festivales, 
como la Cumbre de Tajín, entre otros. “La falta de recursos ha traído consigo la interrupción de los 
trabajos de importantes obras culturales y generado gran inconformidad y un sentir desfavorable sobre 
el desempeño del gobierno”, se indica. También se solicita al CNCA que, en un plazo no mayor a 15 
días naturales, remita a la Comisión de Cultura y Cinematografía un informe pormenorizado del 
comportamiento físico y financiero de la ejecución del presupuesto 2012, desglosado por entidad y 
municipio. 

Margarita Saldaña (PAN) expuso que, a petición de los diputados Antonio Altamirano Carol (PRD) y 
William Renan Sosa (PRI), se presentó la demanda al gobierno de Felipe Calderón: “Me gustaría 
mencionar que también para ese presupuesto de egresos se aprobaron, adicionalmente, 3 mil 231 
millones 968 mil pesos para el área de cultura. Este recurso fue para proyectos estatales, municipales 
y también para proyectos no gubernamentales. Quiero decir que al día de hoy tenemos cerca de 588 
proyectos que fueron aprobados y etiquetados, que más de 250 de esos proyectos no han recibido el 
recurso correspondiente, que fue aprobado en su momento por la legislatura pasada”. 

Para Zuleyma Huidobro, de Movimiento Ciudadano, es de suma importancia que la liberación de 
recursos se lleve a cabo de forma eficaz, porque ello coadyuva al desarrollo social de la ciudadanía. 
“En este sentido nos debería importar más, porque son proyectos que otorgan identidad y pertenencia 
a los mexicanos… es importante que no solamente el CNCA, sino también las secretarías de 
Hacienda, Agricultura, Economía y Desarrollo Social rindan un informe pormenorizado del 
comportamiento físico y financiero de la ejecución del presupuesto”. 
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Analizan actividades para el día 20 

#YoSoy132 ocupa plaza por temor a desalojo 
 
LAURA POY SOLANO 

Integrantes de Acampada Revolución del movimiento #YoSoy132 se declararon en asamblea 
permanente ante el “riesgo de ser desalojados” de la Plaza de la Revolución, donde instalaron un 
campamento desde el pasado 24 de junio y lo utilizan como “punto de encuentro” del colectivo 
estudiantil. En conferencia de prensa para dar a conocer una jornada político-cultural de resistencia, 
reconocieron que “no hemos recibido amenazas directas”. Sin embargo, no descartaron que “exista la 
posibilidad que en el aniversario del movimiento revolucionario se pretenda desalojarlos”. Sandino 
Bucio, ex alumno de la Universidad Nacional Autónoma de México, dijo que las acciones culturales y 
de protesta se realizarán del 15 al 20 de noviembre, y culminarán con un mitin en el Monumento a la 
Revolución. Como parte de su plan de lucha convocarán a talleres, cursos y conferencias sobre 
democratización de los medios de comunicación, derechos humanos, educación y sexualidad, además 
de exposiciones fotográficas, cine y teatro; así como conciertos de guitarra clásica, rock, ska y hip hop. 
También habrá conferencias sobre el surgimiento y los objetivos de #YoSoy132, y una jornada 
nacional de lucha ante la toma de posesión del presidente electo, Enrique Peña Nieto, el primero de 
diciembre, para la cual se propone participar en el cerco a la Cámara de Diputados. 

El llamado a la sociedad civil, agregó, es “estar alertas” ante el riesgo de un posible desalojo, pero 
también “para que estemos conscientes de que no se trata de realizar una celebración protocolaria de 
una fecha histórica, sino de llevar a la población una verdadera revolución social, cultural, política y de 
conciencia”. Por la tarde, más de 20 asambleas locales metropolitanas de #YoSoy132, en su mayoría 
de base popular, realizaron un reunión “operativa” y un balance de las jornadas de lucha celebradas en 
las pasadas semanas, que incluyó la “liberación” de torniquetes en al menos cuatro estaciones del 
Sistema de Transporte Colectivo Metro. Octavio Rodríguez, de #YoSoy132Cuauhtémoc, señaló que en 
el encuentro, al que no acudieron por segunda ocasión asambleas locales de universidades privadas, 
afirmaron que se dio una “valoración positiva, pues se logró el objetivo de acercarnos a la población e 
informar sobre los efectos perversos de la reforma laboral”. En tanto, estudiantes de universidades 
privadas señalaron que las asambleas metropolitanas “ya no son representativas, y aunque no hay un 
acuerdo específico, la mayoría de las instituciones particulares tenemos claro que no vamos a asistir ni 
a legitimar ese espacio, pues consideramos que el trabajo de fondo ocurre realmente en las seis 
mesas de trabajo que se organizaron a partir del plan de lucha”. Al cierre de esta edición, los 
asistentes a la asamblea metropolitana continuaban la discusión sobre un plan de acción, y se 
analizaba convocar a una movilización para el 20 de noviembre. 
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Cinvesniñ@s se realizará el 23 y 24 de noviembre en Zacatenco 
 
ARIANE DÍAZ 

Si el principio de la ciencia es la observación y la curiosidad, los niños son investigadores natos, según 
la premisa del programa Cinvesniñ@s, que en la edición de este año tiene programadas más de 540 
actividades a realizarse el 23 y 24 de noviembre en el Centro de Investigación y de Estudios 
Avanzados (Cinvestav) de la unidad Zacatenco del Instituto Politécnico Nacional. 

El propósito es difundir lo que se hace en el Cinvestav entre la población infantil para que se involucre 
y aprenda, “porque todo conocimiento científico tiene un punto de partida que es la observación, una 
de las cualidades de los niños, y de ella viene la motivación y la formación de ideas para resolver 
problemas”, señaló Pablo Rogelio Hernández, secretario académico de ese centro. 
 
Como cada año, desde 2008, el programa tiene tres ejes fundamentales: realización de talleres, visitas 
a laboratorios y charlas con científicos. Además, en esta ocasión el equipo mexicano de robots que 
ganó las copas del mundo de futbol efectuadas en Inglaterra y Corea estará disponible para los 
asistentes, informaron en conferencia de prensa. 
 
“Participan 14 departamentos del Cinvestav y habrá visitas a laboratorios, como los de biología, física, 
mecatrónica, inmunología, parasitología, química y astronomía, para que los niños conozcan sus 
dinámicas de trabajo, manipulen material y hagan experimentos con los científicos. También habrá 
actividades culturales, como un concurso de pintura y clases de danza folclórica, por citar algunas”, 
detalló Claudia Méndez, del equipo organizador. 
 
En esta edición se tienen programados más de 80 talleres científicos, 165 visitas a laboratorios y 29 
charlas con investigadores. Todas las actividades son gratuitas y están diseñadas para niños de cuatro 
años en adelante; otras están dirigidas a jóvenes y al público en general. 
 
Algunos de los talleres son Juega con el código genético, Robótica pedagógica, El mundo de los 
hongos, Arma tu propio robot, La ingeniería espacial y los niños, Memorama matemático y Las fases 
de la luna. 
 
El encuentro reunirá este año a más de mil talleristas, provenientes de Cinvestav y de instituciones 
como la Universidad Nacional Autónoma de México, la Universidad Autónoma de Zacatecas, el 
Instituto Politécnico Nacional y el Instituto Nacional de Astrofísica, Óptica y Electrónica. 
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Francisco Cordero, coordinador de Cinvesniñ@s, señaló que el programa “nos ha provisto de algo que 
no era simple darse cuenta: todos los modelos educativos centran la atención en los conceptos, pero 
se soslayaron los usos. La pregunta que se hacen los sistemas educativos o sociales es: ¿qué sabe un 
niño? y no ¿cómo usa lo que sabe? Tenemos que abrirnos a la sociedad, y eso quiere decir que cada 
vez debe ser más claro cómo el conocimiento es útil a la sociedad”. 
 
La entrada es libre. El horario es de 10 a 17 horas. Mayores informes en 
matedu.cinvestav.mx/~cinvesninos 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

http://www.matedu.cinvestav.mx/~cinvesninos
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El filósofo marxista dictó una conferencia en la UAM Cuajimalpa 

Vernos a los ojos es parte de la modernidad, tanto como la 
Internet: Marshall Berman 

Siglo XXI Editores publica edición ampliada de Todo lo sólido se desvanece en el aire, libro del 
académico neoyorquino 

La de México “es una hermosa ciudad, amo sus colores”, afirma 

 
Marshal Berman durante la entrevista con La Jornada Foto Roberto García Ortiz 

 
ERICKA MONTAÑO GARFIAS 

En 1982 se publicó la primera edición el libro Todo lo sólido se desvanece en el aire: la experiencia de 
la modernidad. Su autor, Marshall Berman, se encuentra en México para hablar acerca de esa obra, 
que se ha convertido en un referente para entender el modernismo. 

En esta visita, organizada por la Universidad Autónoma Metropolitana (UAM), unidad Cuajimalpa, el 
profesor ofreció este jueves la conferencia Todo lo que es sólido... ¿tiene futuro el modernismo?, en la 
sede de Siglo XXI, editorial que desde 1988 publica el libro, ahora en edición ampliada, con prefacio y 
posfacio. 
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No es la primera vez que Berman, filósofo marxista, viene al país. Estuvo aquí hace 10 años “y creo 
que también en los 90. Es una hermosa ciudad, amo sus colores”, así comienza la entrevista en un 
café de la colonia Roma. “Es una hermosa calle”, agrega, y pide un café capuchino. 

Experiencia vital 

En la introducción de Todo lo que es sólido se desvanece en el aire, Berman (Nueva York, 1940) 
escribió: “Hay una forma de experiencia vital –la experiencia del tiempo y el espacio, de uno mismo y 
de los demás, de las posibilidades y los peligros de la vida– que comparten hoy los hombres y mujeres 
de todo el mundo de hoy. Llamaré a este conjunto de experiencias la ‘modernidad’. Ser modernos es 
encontrarnos en un entorno que nos promete aventuras, poder, alegría, crecimiento, transformación de 
nosotros y del mundo y que, al mismo tiempo, amenaza con destruir todo lo que tenemos, todo lo que 
sabemos, todo lo que somos. Los entornos y las experiencias modernos atraviesan toda la geografía y 
la etnia, la clase y la nacionalidad, la religión y la ideología: se puede decir que en este sentido la 
modernidad une a toda la humanidad. Pero es una unidad paradójica, la unidad de la desunión: nos 
arroja a todos en una vorágine de perpetua desintegración y renovación, de lucha y contradicción, de 
ambigüedad y angustia. Ser modernos es formar parte de un universo en el que, como dijo Marx, ‘todo 
lo sólido se desvanece en el aire”’. 

Es un libro que se lee de diferentes maneras, expresa Berman en la charla. “Por ejemplo, un día 
estábamos en una universidad y un hombre dijo que con mi libro destruí la revolución, no dijo cuál 
revolución, pero me estaba otorgando poderes mágicos. Decía que antes del libro nos veíamos los 
unos a los otros, y que ahora sólo queríamos ganar dinero. Yo pensé: ‘¿leyó mi libro? ¿Qué libro es 
ése?’ De alguna manera debí perdérmelo, tal vez debí hacer dinero con el texto”. 

Otra forma de leerlo es la de un hombre que una vez lo detuvo en la calle, en el bajo Manhattan. 
“Parecía un jugador de futbol, vino hacia mí y me dijo: ‘¿usted es Marshall Berman? Conozco su libro’. 
Le dije: ‘espero que le haya gustado’ y me respondió: ‘Yo estaba en el hospital y su libro me sacó de 
ahí’. Pensé que eso era maravilloso y me sentí conmovido. 

“Eso sugiere que la gente lo ve de diferentes maneras, el segundo encuentro me conmovió, el primero 
me dejó completamente intrigado. Pero de alguna manera el libro sigue llegando a las personas. No 
creo que desrevolucione a nadie, eso es ridículo.” 

El volumen se publicó en 1982, pero no tuvo buena suerte debido a una decisión de la editorial, ya en 
1988 logró abrirse paso de nuevo en Estados Unidos, como ya lo había hecho pese a todo en otros 
países. 
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“Cuando lo escribí era parte de la nueva izquierda, estaba involucrado en los movimientos por los 
derechos civiles y contra la guerra. Me sentí muy contento cuando terminó la guerra, pero muchos de 
mis amigos, que fueron líderes en el movimiento mucho más que yo, estaban deprimidos porque la 
revolución mundial no llegó, eso era lo que esperaban. 

“Quería mostrar que aun si habíamos perdido en el corto plazo, íbamos a ganar a largo plazo. Quería 
ayudar a las persons a ver las conexiones que hay entre ellas sin importar que estuvieran separadas 
por miles de kilómetros. 

“Pero quería mostrar que el deseo de la gente de encontrarse a sí misma y de encontrar su lugar en el 
mundo. Quería hacer algo realmente grande, mostrar cómo cualquiera en el mundo estaba conectado 
con el otro.” 

La revolución mundial 

–¿Eso lo da la tecnología? 

–Sí, pero de lo que hablo es algo que va más allá: algo que tenemos dentro de nosotros mismos. 
Necesitamos ser reconocidos, amados, ser capaces de decir te amo, de mirarnos a los ojos, eso es 
parte de la modernidad, tanto como la Internet. 

“A veces la gente pierde el camino, olvida de qué es lo que se trata; creo que es cierto, eso significa 
que tenemos que volver y recordar cómo era antes. Creo que mi libro se mantiene porque la gente es 
capaz de ver las conexiones que no veía antes. 

–¿No es una forma inocente de pensar? 

–No. Creo que cosas como el amor y el reconocimiento son puntos clave. Y en muchas de las cosas 
sobre las que quise escribir enfatizo eso. Creo que Marx, Baudelaire y los grandes modernistas rusos 
de los que escribí pensaban eso. Por eso creo que la poesía es tan importante, la poesía del 
reconocimiento del otro nos acerca. La idea de que la gente puede tener cosas en común con 
personas que lucen completamente diferentes y que hay algo que comparten. En cierta forma, Todo lo 
sólido se desvanece en el aire es un libro sobre la revolución mundial: gente de todas partes 
acercándose. “Quiero mostrar que las personas pueden reconocerse en otros y ser capaces de ver y 
atestiguar que eso importa más que la clase, la raza, el género. Hay quienes dicen que los medios de 
comunicación han sido tan poderosos que la gente no puede ver a otros y reconocerse a sí misma, 
pero puede ver fotografías de niños de quienes están separados por miles de millas y sentirlos como si 
fueran suyos. Necesitamos ser reconocidos y ser capaces de reconocernos a nosotros mismos; eso es 
lo que importa realmente”, dice el autor de The politics of authenticity. 
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En riesgo, negociación de UACM por diputada fósil 
 

HÉCTOR CRUZ LÓPEZ 
 

La participación de la diputada del PRD, Yuriri Ayala Zúñiga, en la Mesa de Diálogo para resolver el 
conflicto de la UACM, ha puesto en riesgo la continuación de las negociaciones, pues tanto el Consejo 
Universitario (CU) como el PRI y PAN en la ALDF condicionaron su participación en la próxima 
reunión, “si no queda fuera esa legisladora, dado que es juez y parte en el diálogo”, señalaron ayer 
representantes del CU y diputados locales de dichos partidos. 
 
El problema surgió al descubrirse “las intenciones” de la perredista, quien el martes pasado exigió la 
renuncia de Esther Orozco a la rectoría de la UACM, cuando ella, la legisladora, “es una fósil en esa 
universidad”, pues ingresó desde 2003 y hasta la fecha sólo ha acreditado el 20 por ciento de la 
licenciatura en Comunicación y Cultura. 
 
“Con ello, la perredista dejó en evidencia la razón por la que pide la salida de Orozco, y curiosamente 
es lo mismo que exigen los paristas y profesores que son títeres de Andrés Manuel López Obrador. 
Pero lo más grave, es que esa diputada es el ‘Caballo de Troya’ en la ALDF de los paristas”, 
denunciaron consejeros del CU. 
 
Además, los paristas —representados por el Consejo Estudiantil de Lucha (CEL) y el Foro Académico 
(integrado por alrededor de 50 profesores, extranjeros en su mayoría) y que mantienen tomadas las 
instalaciones de la UACM desde hace ya 80 días—, dijeron ser ajenos del apoyo que recibieron por 
parte de la perredista Ayala Zúñiga, quien hasta ahora ha guardado silencio ante las acusaciones de 
que incurrió en conflicto de intereses. 
 
Mientras tanto, el Consejo Universitario —máxima autoridad de la UACM— anunció que exigirá a la 
ALDF, CDHDF y al GDF, que si desean su regreso a la Mesa de Diálogo, “es necesario que la 
diputada Yuriri Ayala quede fuera de las negociaciones, pues no puede ser juez y parte en el conflicto, 
dado que mantiene fuertes lazos con los paristas. 
 
Además, aseguraron que de acuerdo con los antecedentes políticos de la legisladora, “pertenece a la 
tribu de René Bejarano y, consecuentemente, a la de AMLO, quienes son los más interesados en la 
renuncia de Orozco como rectora de esta institución”. 
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De allí que la Mesa de Diálogo está en riesgo de continuar, aún con el optimismo de Manuel Granados, 
presidente de la Comisión de Gobierno de la ALDF, quien no ha establecido la hora en que reiniciarán 
las negociaciones, una vez que este jueves no  
 
Por su parte, rectora de la UACM, Esther Orozco, reiteró que las armas universitarias para resolver 
este y otros problemas, “son el debate, el conocimiento, el respeto y la tolerancia, las ideas y el apego 
a la legalidad”, por lo que conminó a paristas y al CU retornar a la Mesa de Diálogo. 
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El universo cultural de Manuel Álvarez Bravo llega al Palacio de Bellas Artes 

 
Juan Carlos Talavera 
 
Cerca de 800 piezas entre fotografía, gráfica, pintura, arte popular, arqueología, libros y carteles 
conforman la exposición Manuel Álvarez Bravo, una biografía cultural, que incluye una selección de 
sus primeras fotografías y aborda algunas facetas poco estudiadas del artista mexicano, como su 
afición al coleccionismo y sus gustos personales, que van desde la literatura hasta la arqueología y el 
arte popular. 
 
La muestra se inaugurará el próximo jueves 22 de noviembre en el Museo del Palacio de Bellas Artes, 
y aunque no ha sido planteada como una retrospectiva, “sí destaca aspectos poco estudiados de su 
obra y su personalidad, los cuales contribuirán al conocimiento público de su figura”, señala a Crónica 
Aurelia Álvarez Urbajtel, hija del fotógrafo mexicano. 
 
La muestra ocupará el segundo piso del Palacio de Bellas Artes, recordando el 110 aniversario de su 
nacimiento y el 10 de su fallecimiento que se cumplieron en este año. Pero también se “plantea 
acercar la figura de Álvarez Bravo al público más amplio posible, sin restricciones, de una manera 
sencilla y amena, presentando varias facetas de este personaje decisivo, considerado una de las  
figuras más importantes de la historia de la fotografía”, destaca Aurelia Álvarez, también directora de la 
asociación civil que lleva el nombre de su padre. 
 
Entre las piezas que integran la exposición resalta la gráfica europea que adquirió, así como la 
mexicana que le fue obsequiada, y algunas piezas de José Guadalupe Posada, distintos libros de su 
biblioteca, entre los que destacan volúmenes de fotografía, arte mexicano y literatura, como el Ulises 
de James Joyce, El Quijote de Miguel de Cervantes y El hombre sin atributos de Robert Musil. 
 
Pese a todo, Aurelia Álvarez considera que aún quedarán otras facetas del maestro de la lente para su 
exploración y estudio en el futuro, aunado a distintos materiales inéditos con interés documental y 
artístico. 
 
FÁBULA. La curaduría de la muestraManuel Álvarez Bravo, una biografía cultural fue realizada por 
Horacio Fernández, quien la dividió en cuatro núcleos temáticos. En la primera sala se exponen sus 
primeras fotografías, las cuales datan de los años 20 y 30, publicadas en periódicos de la época, 
donde se puede observar la formación de su estilo y cómo se fue dando a conocer. 
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La segunda muestra una síntesis dela decisiva exposición presentada en 1945 por la Sociedad de Arte 
Moderno; en la tercera aparece el contexto cultural de Manuel Álvarez Bravo con sus colecciones y 
objetos, entre fotografía —que incluye imágenes de las colecciones del Museo de Arte Moderno y de 
Fundación Televisa—, así como estampas mexicanas y europeas, arqueología y arte popular. 
 
Y en la última se exhibe la difusión de su obra a través de publicaciones, editadas entre 1945 y 2002, 
que refleja los alcances internacionales de su producción y lo proyecta como uno de los fotógrafos más 
importantes del siglo XX. 
 
Entre las piezas que se exhibirán hay algunas imágenes de 1920 y 1930 como: Piernas por atrás, 
Rana, Desnudo en la calle, Fábula del perro y la nube, Coatlicue, Chapil de leña; y otras donde 
aparece solo en su estudio o junto a Henri Cartier-Bresson. 
 
DIGITALIZACIÓN. Durante la entrevista, Aurelia Álvarez detalla que a diez años del fallecimiento de su 
padre, la asociación y el archivo que llevan el nombre de su progenitor, han logrado catalogar y 
digitalizar la mayor parte del archivo de negativos, y acondicionar una bóveda para su conservación, 
con el apoyo de instituciones públicas y privadas en los últimos siete años. 
 
“Pero ahora se trata de afinar estas labores, y en cuanto al estudio y la revisión de la obra, dará para 
muchos años más, pero lo que se tiene planeado estudiar en lo inmediato es su trabajo en el cine y  
como editor de libros de arte”, adelanta. 
 
Por otro lado, Horacio Fernández, curador de la muestra explica vía telefónica que para esta 
exposición buscó resaltar ángulos distintos de Álvarez Bravo porque “se trata de un fotógrafo bastante 
conocido en todo el mundo… Así que cuando se planteó esta exposición se pretendió hacer algo 
distinto a las exposiciones convencionales de fotografía”. 
 
En ésta, apunta, abordan facetas poco conocidas, como es la cultura visual del fotógrafo mexicano y 
de qué manera esas aficiones estuvieron imbricadas a su creatividad, puntualizando su formación 
como artista, dado que trabajaba como administrador y hasta abandonar ese oficio y dedicarse 
definitivamente a la fotografía. 
 
La exposición Manuel Álvarez Bravo, una biografía cultural se montará del 22 de noviembre de 2012 al 
3 de marzo de 2013, en el segundo piso del Museo del Palacio de Bellas Artes, ubicado en Avenida 
Juárez esquina Eje Central, Centro Histórico. Costo: $43.00. Domingo sin costo. 
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El cambio de nombre al Penacho de Moctezuma, decisión correcta: 
experto 

El cambio de nombre de Penacho de Moctezuma a Penacho del México Antiguo es parte de una 
negociación política para quedar bien con todas las partes: por un lado con Austria, con la cual se 
negocia el posible préstamo de la pieza para su exhibición, aunque no hay nada en concreto, y por otro 
para seguir enarbolando la bandera de que el penacho debe regresar al país, señala el doctor en 
Estudios Mesoamericanos por la UNAM, Federico Navarrete. 
 
Aunque explica que el cambio de nombre es una decisión correcta en términos históricos, “porque no 
ha evidencia científica ni documental que el penacho haya pertenecido a Moctezuma”. 
 
El integrante del Instituto de Investigaciones Históricas de la UNAM retoma las declaraciones de ayer 
en la cuales Sabine Haag, directora de los Museos de Historia del Arte, de Etnología y del Teatro de 
Viena, dijo que no hay evidencia concreta para vincular el penacho a Moctezuma, ni que hubiera sido 
un obsequio a Hernán Cortés, por eso se cambió el nombre; mientras el director del INAM, Alfonso de 
María y Campos no quiso ir tan lejos e indicó que el penacho es parte del tesoro de Moctezuma. 
 
“No creo que De María y Campos tenga evidencia concreta y lo dice para que no lo critiquen mucho en 
México, pero al haber participado en este proceso tendría que aceptar las consecuencias del estudio 
que precisa que el penacho no se puede demostrar que es de Moctezuma”. 
 
Lo que es lamentable, dice Federico Navarrete, es que el INAH no aproveche este discurso científico 
para criticar esos mitos del sobre los mexicas. “Porque la obsesión por tener el penacho se funda en 
una visión nacionalista que considera a los mexicanos como descendientes de los mexicas y no de los 
pueblos indígenas en general. Una idea obsoleta”. 
 
Por su parte, la doctora en Historia y académica de El Colegio de México,  Alicia Hernández Chávez, 
asegura que “es bueno que le hayan quitado ese nombre, porque es una falsedad que haya 
pertenecido a Moctezuma. “Fue un error que no debemos seguir repitiendo”, añade. 
 
Por su parte, Emiliano Melgar, el maestro en Antropología y quien estuvo conoció el penacho en julio 
pasado en el Museo de Etnología de Viena, dice que las autoridades del INAH deben dar una 
explicación sobre este cambio de nombre, “porque si mandó a especialistas a participar en la 
restauración del pieza prehispánica, también conoció la decisión del museo vienés y por tanto deben 
explicar si avalaron este cambio o no”. 
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Confirmado: el presidente electo Enrique Peña Nieto, anunciará él 
mismo, en un breve acto, a todo su gabinete el 29 de noviembre, 

con el que dos días después iniciará su gobierno 
 

Confirmado: el presidente electo Enrique Peña Nieto, anunciará él mismo, en un breve acto, a todo 
su gabinete el 29 de noviembre, con el que dos días después iniciará su gobierno. Cómo lo va a 
hacer, aún se está discutiendo, pero que no le extrañe que repita el formato de cuando asumió la 
gubernatura en el estado de México, donde el primer día en funciones tuvo un encuentro con su 
nuevo gabinete, anunciado dos días antes por su vocero David López, a quienes les dijo que “eran 
los mejores” que él había seleccionado para ocupar los cargos asignados, y acto seguido, les leyó la 
cartilla sobre lo que esperaba de ellos, lo que no quería que hicieran, la dirección que llevaría su 
administración y que, cuando tuvieran alguna duda sobre el rumbo, lo consultaran con él. 
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El jefe de Gobierno del DF y la UACM 

Pese a que se niega que el jefe de Gobierno del Distrito Federal (GDF) comparta responsabilidad en el 
conflicto Universidad Autónoma de la Ciudad de México (UACM) (La Jornada 14/11/12, pág. 41), 
precisamente en esa dirección apunta el claro patrón de indebida injerencia del GDF en favor de la 
rectora. 

Ejemplos: retención de recursos de la UACM hasta no ver que Esther Orozco ganara la rectoría. 
Participación del jefe de Gobierno en la toma de posesión, donde le ofrece apoyo y la posterior entrega 
de los 200 millones retenidos. Respaldo tácito a la iniciativa de modificación de la ley orgánica de la 
UACM que permite a la rectora relegirse y contratar personal discrecionalmente. Indiferencia ante 
denuncias que se presentaron contra de la rectora y finalmente, a pesar de que claramente es ella 
quien torpedea los acuerdos de Casa Lamm, quien profundiza la crisis al avalar el funcionamiento de 
un consejo a modo y quien no acepta las recomendaciones clave de la CDHDF, el jefe de Gobierno 
saliente, Marcelo Ebrard, señala que la rectora “no es el problema” (La Jornada, 15/11/12 pág. 38). Y 
el jefe entrante, Miguel Ángel Mancera, dice que no descarta el uso de la fuerza. 

Desde una postura imparcial, respetuosa de la autonomía y de la legalidad que la sustenta, el jefe del 
GDF tiene la responsabilidad de, públicamente, invitar, promover y hasta plantear iniciativas a fin de 
que en la UACM la autoridad respete los derechos humanos (las recomendaciones de la CDHDF), la 
legislación laboral (violentada con despidos injustificados y retención de cuotas sindicales) y la 
legalidad y acuerdos institucionales (los de Casa Lamm). Pero de esto no habla el jefe de Gobierno. 

Hugo Aboites 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

16/11/12 POLÍTICA 9 

 

LA LISTA DE INTOCABLES 
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Universum 
GABRIELA RODRÍGUEZ 

El equipo que desarrolló el diseño museográfico de la exposición permanente Sexualidad, vivirla en 
plenitud es tu derecho, ubicada en el museo de ciencias de la UNAM, Universum, recibió el premio 
Miguel Covarrubias 2012 por el mejor trabajo de planeación y proyecto de museo abierto al público. 
Lourdes Guevara, Jimena Reyes Pimentel, Luis Alberto Morales Castillo, Francisco Israel Hernández 
Alcántara y Consuelo Doddoli de la Macorra son los galardonados por el Instituto Nacional de 
Antropología e Historia. Ellos representan a un gran equipo de otros 30 trabajadores que han mostrado 
su talento y creatividad en las diversas salas que hoy integran el museo. 

Estrenada en agosto de 2011, la sala de Sexualidad es uno de los proyectos que renovaron el rostro a 
Universum, como parte de las múltiples iniciativas que realizó René Drucker cuando estuvo al frente de 
la Dirección General de Divulgación de la Ciencia. La exposición recibió apoyo técnico y financiero del 
Centro Nacional de Equidad de Género y Salud Reproductiva de la Secretaría de Salud. Quien escribe 
estas líneas, en su carácter de sicóloga y antropóloga de la sexualidad, fue invitada a desarrollar la 
propuesta conceptual de los contenidos de la sala y el doctor Raymundo Canales del Instituto Nacional 
de Perinatología fue asesor de los temas biomédicos. 
 
Desplegada en 800 metros cuadrados, la exposición es hoy un referente mundial en diversos portales 
internacionales, en especial por la creatividad del diseño, por la calidad de producción, y por ser la 
única que supera el reduccionismo biomédico de la sexualidad al transversalizar dos ejes 
conceptuales: la equidad de género y los derechos sexuales y reproductivos de las y los adolescentes. 
 
Hay un antro en la sala, un salón de karaoke para cantar un conjunto de rolas creadas ad hoc por 
compositores jóvenes: “¡Recuerda, somos iguales!/Los mismos derechos tenemos/No debemos 
discriminar/No puedo ser devaluado/¡Respeta nuestra igualdad!” Una sala de video dedicada a las 
diversas identidades y orientaciones sexuales incluye testimonios de jóvenes y adultos de nuestra 
sociedad. Juegos para analizar las relaciones de amistad, la autoestima, para prevenir el bullying e 
identificar los grados de violencia en el noviazgo. Tiras cómicas sobre la masturbación y la 
anticoncepción de emergencia. Audios, videos y ejercicios interactivos para salir de dudas respecto a 
la pubertad, las relaciones sexuales, el uso y funcionamiento de los anticonceptivos, la prevención del 
VIH y de otras infecciones de transmisión sexual. Un juego de basquetbol ayuda a concientizar sobre 
el embarazo en la adolescencia, y el interactivo Decisiones difíciles aborda el derecho al aborto en el 
mundo, el marco normativo en las entidades del país y los detalles sobre el derecho a la interrupción 
legal del embarazo por decisión de la mujer en el Distrito Federal. Visores en la zona central permiten 
al espectador abordar de manera privada los riesgos de abuso sexual, acoso y violación con 
caricaturas animadas, diseñadas por Rafael Barajas El Fisgón. 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

16/11/12 OPINIÒN 26 

 
Poesía de Octavio Paz y fisiología de la respuesta sexual humana se fusionan en un video, más que 
estético, erótico: El deseo encubre una pregunta misteriosa: ¿quién eres? La persona deseada está 
cargada de nuestras fantasías; al moldear su cuerpo llegamos a tocar nuestra imágenes más internas: 
aumentan la tensión muscular, la respiración, la presión arterial y el ritmo cardiaco, aparece 
enrojecimiento en la piel; contracciones rítmicas del útero, de la vagina y del pene anuncian el 
orgasmo, una sensación que ellas pueden experimentar en repetidas ocasiones. El orgasmo es una 
sensación indecible, el paso de una extrema tensión al completo abandono y de la concentración fija al 
olvido de sí. Entre otras sorpresas estéticas, hay una cabina individual: ¿Estás listo? ¿Estás lista? Se 
trata de un check-list en grotesco video para revisar criterios y prepararse para “la primera vez”. 
Con este espacio, la UNAM, una de las más libres universidades del mundo, contribuye al ejercicio del 
derecho a la información científica de todos los estudiantes de las escuelas secundarias de la ciudad 
de México, que circulan anualmente por sus salas. El próximo 26 de noviembre se inaugurará además, 
en el Museo de la Memoria y Tolerancia, la exposición Nuestros cuerpos, nuestras vidas: cuatro 
décadas por el derecho a decidir en México, un excelente lugar para abordar el derecho a la 
interrupción legal del embarazo. Esta exposición temporal contará con un espacio para la prevención 
de embarazos y con algunos de los juegos interactivos de la exposición de sexualidad del museo 
Universum. 
 
Enhorabuena, exposiciones que fortalecen la secularización de nuestra sociedad, ahora que el Senado 
de la República emitió la declaratoria de validez de la reforma al artículo 40 constitucional y se 
consolida el carácter laico de la República Mexicana, luego de ser avalado por 16 congresos locales. 
Twitter: @Gabrielarodr108 

grodriguez@afluentes.org 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

http://twitter.com/@Gabrielarodr108
mailto:grodriguez@afluentes.org
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Economía Moral 
JULIO BOLTVINIK 

 
A 30 años del estudio de Coplamar sobre necesidades esenciales/ VI 

Nueva Canasta Normativa Alimentaria de Evalúa DF y los salarios mínimos 
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En el procedimiento innovador de la investigación para definir la Canasta Normativa Alimentaria (CNA) 
en Evalúa DF, descrito en la entrega del 9/11/12, se obtuvieron costos individualizados por edad y 
sexo, así como por grupos de edad. Esto constituye el primer paso para construir líneas de pobreza 
individualizadas para cada hogar. Se calculó, primero, el costo de los alimentos crudos (Alimentos 
CNA-DF) que requiere cada persona según su edad y sexo. Las curvas de los costos de las canastas 
individuales por sexo se presentan en la gráfica. 

Ahí se aprecia, en primer lugar, que la curva masculina está por arriba de la femenina desde el 
nacimiento, porque como dijo Abelardo Ávila, investigador del Instituto Nacional de Nutrición y 
responsable central de la investigación, en la presentación de la CNA la semana pasada, la especie 
humana se caracteriza, como muchas otras especies, por el dimorfismo sexual, que se refiere a las 
variaciones en la fisonomía externa (forma, coloración o tamaño) entre machos y hembras. Entre los 
mamíferos el macho suele ser de mayor tamaño, algunas veces de modo muy notable. En el 
documento Construcción de una canasta Normativa Alimentaria para el DF, por él escrito, se presentan 
los pesos y tallas observados en adultos en el DF y los normativos para los menores de 18 años. En 
ambos casos se aprecia que los hombres adultos son (y los menores de edad deberían ser) más altos 
y pesan más que las mujeres. Un ejemplo normativo: a los 18 años los varones deberían pesar 68.5 
kilos y las damas 56.7 kilos; deberían medir 1.76 y 1.63 metros, respectivamente. A mayor peso mayor 
es el requerimiento de nutrientes y, por tanto, el costo de la dieta. 
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En segundo lugar, los costos de la dieta aumentan desde el nacimiento hasta los 19 años, donde se 
alcanzan los máximos y después decrecen casi linealmente. Sin embargo hay varios puntos de 
inflexión: el primero entre los 14 y los 15 años donde los costos sufren una baja muy leve en varones y 
más notable en damas; los otros puntos de quiebre se observan a los 50 y a los 70 años. Estos 
quiebres se derivan del diseño de las dietas que se hizo para seis grupos de edad; al terminar uno de 
ellos y comenzar el otro hay un cambio en la composición de los nutrientes, la fibra, los irritantes, 
etcétera para lograr una salud óptima a lo largo del ciclo vital. Esos cambios se reflejan en los costos, 
por lo que resulta lógico que se produzcan esos quiebres. 
 
En tercer lugar, el costo de la dieta individual de la población masculina adulta fluctúa entre 42 y 50 
pesos al día y de la femenina adulta entre 30 y 36.5. Estos son costos muy altos si consideramos que 
éste no es todavía el costo de alimentar a una persona. 
 
En el cuadro se muestra cómo se van transformando los costos promedio de los seis grupos de edad, 
para los cuales se diseñó la dieta sana, al agregar otros costos de alimentarse: a) agua de garrafón; b) 
especias para condimentar los alimentos; c) alimentos consumidos fuera del hogar (en dos 
modalidades: una comida familiar semanal y la comida de quienes trabajan fuera de casa o estudian 
preparatoria o universidad), y d) el requerimiento nutricional adicional del embarazo (el costo adicional 
de la lactancia se calcula como el costo de alimentar al bebé y está incluido en los primeros seis 
meses de vida). Como se aprecia, los costos en el grupo de edad más numeroso (de 14 a 50 años) el 
costo en hombres pasa 50 a 68.3 pesos y en mujeres de 35.5 a 52.3. El agua de garrafón y las 
especias (incluida la sal) son iguales entre hombres y mujeres, lo mismo que el costo adicional de la 
comida familiar semanal; el costo del embarazo se calculó con base en su probabilidad de ocurrencia, 
dadas las estadísticas de fecundidad, en las mujeres en edad fértil. La mayor parte del aumento en los 
costos registrados proviene del costo adicional de los alimentos consumidos fuera del hogar por 
trabajo o estudio. En el grupo de 14 a 50 años, el incremento de los dos rubros de alimentos fuera del 
hogar es de 14.2 y 12.2 pesos diarios, que representan incrementos de 18 y 35 por ciento del costo 
inicial de la dieta. El consumo de alimentos fuera del hogar es, como se aprecia, suficientemente 
importante para describir en una entrega próxima la investigación que permitió su cálculo.  
 
El costo del agua de garrafón, como se aprecia, es muy sustancial y podría eliminarse con políticas 
adecuadas. Por lo pronto, la necesidad sentida de agua de garrafón, muy generalizada, identificada 
como en las encuestas y grupos focales realizados como parte de la investigación, es una realidad con 
la que hay que vivir.  
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Por lo pronto, pero todavía sin incluir los costos de preparación y consumo de alimentos en el hogar 
(gas, estufa, instrumentos de cocina, mesa y sillas, cubiertos y vajilla), que como vimos en la entrega 
anterior, sí se incluyeron en Coplamar, el costo por persona en el hogar promedio del DF (formado por 
3.6 personas; 2.85 de ellas de 14 años y más) en noviembre de 2011 era de 52.78 pesos; el costo total 
para este hogar ficticio era de 190 pesos, lo que representa 3.18 salarios mínimos vigentes en el DF. 
Pero en la entrega anterior vimos que lo no incluido hasta ahora por el Evalúa y que es parte del costo 
de alimentarse, podría elevar esta cifra hasta 3.5 salarios mínimos o más. El salario mínimo es, como 
se aprecia, totalmente insuficiente no sólo para vivir dignamente, sino incluso para comer dignamente. 
julioboltvinik.org 

jbolt@colmex.mx 
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EL PRESTIGIO DE ESTAR EN CONTRA 
JUAN VILLORO 
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Yuriri Ayala 
 

La legisladora perredista no sólo tuvo el descaro de exigir la renuncia de Esther Orozco a la rectoría de 
la UACM, cuando ella es una “fósil” en esa misma universidad, sino que curiosamente su 
planteamiento coincide, punto por punto, con el de los paristas que mantienen paralizada la 
universidad desde hace 80 días. Es, como dijeron sus detractores, “juez y parte” del conflicto, por lo 
que debería ser retirada inmediatamente de la Mesa de Diálogo, como exigen diputados del PRI y el 
PAN, que denuncian la maniobra de Andrés Manuel López Obrador para meterla en un “Caballo de 
Troya” en este conflicto. 
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Juan José Huerta 
La Revolución y nuestra vigente Constitución 

 
Aunque muy descafeinado por el actual gobierno federal, el próximo martes 20 de noviembre 
celebraremos el 102 aniversario de la Revolución Mexicana, el movimiento armado iniciado en 1910 
por Francisco I. Madero contra un régimen dictatorial, lo que poco más de seis años después, y como 
resultado positivo de esa cruenta lucha entre mexicanos, se concretó en nuestra actual Constitución 
Mexicana, habiendo logrado una verdadera transformación política, social y económica de nuestro 
país, que en ese entonces apenas contaba con alrededor de 15 millones de habitantes. México entró 
así en su etapa moderna del largo proceso de construcción de una nacionalidad distintiva, pacífica, 
democrática y con aspiraciones de equidad y justicia entre los distintos grupos de la sociedad. 
 
A la luz de la difícil situación actual en nuestro país, podemos estar tentados a decir que hemos 
fracasado en estos altos propósitos; que, como insisten algunos, no tenemos por qué celebrar la 
Revolución Mexicana; que nuestra Constitución es obsoleta y que sería mejor cambiarla por otra, hasta 
para mudar de régimen político, del actual presidencialismo a un mítico parlamentarismo. Creo que 
esta es una ciega visión. Por supuesto, el desarrollo histórico de las naciones nunca es un terso 
movimiento ascendente; siempre existen obstáculos y dificultades que hay que superar, como el 
terrible bache en que ahora está hundido nuestro país, pero lo que hay que considerar es la tendencia 
de largo plazo y los resultados de las formas y procedimientos para vencer esos obstáculos y 
dificultades. En ello, ha sido muy relevante el desempeño del sistema constitucional vigente; no es un 
logro menor que este sistema, y las adecuaciones que él mismo se ha permitido a lo largo de los 
decenios, haya sido el fundamento de vida y trabajo para una dinámica población que en el período 
pasó de 15 a casi 120 millones de habitantes en el mismo territorio; que, en forma básicamente 
pacífica y con los altibajos característicos de la economía, y con las regresiones que a veces se 
producen en las sociedades, podamos afirmar sin duda que, en proporción por supuesto, no en 
números absolutos, la tendencia a largo plazo haya sido de progreso económico, social y político. 
Nuestra Constitución, pues, sigue vigente, y es muy apropiado y conveniente que no olvidemos los 
distintos episodios cumbre de nuestra historia, y celebrar así un aniversario más de la Revolución 
Mexicana. 
 
Claro que tampoco podemos afirmar que no hay fallas en el sistema, y algunas graves, pero el 
problema de México no es precisamente el entramado institucional fundamental; Sí, por supuesto, la 
complejidad de la evolución de nuestro país y la falibilidad presente en toda sociedad humana, obligan 
a los ajustes periódicos en determinadas áreas de la política, de la economía o del cuerpo social; 
aunque no se trate de cambios radicales para partir de cero sino arreglos para que mejor operen y 
funcionen las bases y mecanismos ya establecidos.  
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Al respecto, existe un área muy significativa donde cada vez se hace más evidente la necesidad 
urgente de una reconducción a fondo: la conducta, el comportamiento y la actitud de los mexicanos 
ante la vida y el trabajo, ante la convivencia con los semejantes y el cuidado de tierra en que vivimos. 
Así, campea el egoísmo personal y el desinterés por el bienestar colectivo; la lucha por el poder 
político o económico no para servir a la colectividad sino para ejercerlo básicamente en interés propio; 
la falta de respeto a la norma; los ataques a los ecosistemas; la violencia y conductas delictivas 
acompañadas muchas veces por una crueldad inaudita. Sí, claro, estas fallas nunca podrán ser 
erradicadas totalmente pues están en la naturaleza del ser humano, pero precisamente hemos 
aprendido a contenerlas en límites que podemos llamar razonables mediante el entramado legal e 
institucional que la humanidad ha creado en la historia de su existencia, y de lo cual los mexicanos ya 
contamos con un rico acervo. 
 
Pero algo no hemos estado haciendo bien. Se trata de una falla en la educación y el cultivo de los 
valores básicos y la ética (¡pero la SEP pretende eliminar esta materia del bachillerato!), pero también 
deriva de la inequidad y la fiera lucha por la existencia, de la impunidad ante las violaciones a la ley y a 
la convivencia, de los abusos por unos cuantos en la apropiación de los frutos del esfuerzo común, de 
la decadencia de algunas instituciones otrora relevantes como las iglesias, de la falta de conciencia o 
responsabilidad social entre los que pueden ejercerlas, de la falta de liderazgo político auténtico y de 
orientación de las políticas públicas hacia el interés general. 
 
Todos los mexicanos tenemos algo de responsabilidad en esta situación, desde muchos ciudadanos 
de a pie que no nos gusta hacer mayores esfuerzos, que esperamos que todo lo hagan los demás o 
que venga del gobierno, aunque, por supuesto, no nos guste pagar impuestos, esto muchas veces 
porque vemos la corrupción, la ineficacia, el desperdicio, como faltas impunes en el ejercicio del 
presupuesto público. Claro, hay lacras emblemáticas, como el hoyo negro en que, con algunas 
excepciones, ha caído el poder fáctico de las empresas que proporcionan el servicio de televisión, 
abierta y por cable, servicio que podría ser utilísimo para remontar los problemas de educación, 
conductas y actitudes negativas de los mexicanos. Pero no, aparte de buscar el lucro a toda costa, 
parecería que se quiere ahondar dichos problemas; dígalo si no los asesinatos, violencia, bajas 
pasiones, omnipresentes en la mayoría de los programas, telenovelas, espectáculos “realistas”, 
nacionales y extranjeros, en la televisión, abierta y por cable. Muy poco se ve el estímulo duradero a lo 
mejor del ser humano. Muy poco también, como en el conjunto del gran empresariado, con algunas 
excepciones, la actitud de filantropía reservada, la que da pero no se pregona. Se llega aquí a la 
desfachatez de utilizar a niños discapacitados en anuncios de empresas con el pretexto de las 
contribuciones de éstas a una obra pía. 
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¿Cómo superar esta triste realidad de que nuestra forma de ser se ha convertido en un formidable 
obstáculo para lograr todo el potencial que verdaderamente tiene este gran país? Es obvio que ello no 
es posible con el procedimiento de tratar de regular legal o reglamentariamente todo en la vida; no se 
resuelve el problema de que la gente tenga que comer, donde habitar, toda la educación o seguridad 
social necesarias con el simple expediente de incorporar esos derechos en la Constitución, o inscribirla 
en una nómina del Seguro Popular; así lo hemos hecho en los últimos tiempos, con el resultado de que 
nuestro sistema constitucional y legal queda sumamente recargado de normas y verborrea, lo que 
dificulta terriblemente su observancia, su administración, la impartición de justicia y el desempeño 
eficaz del cuerpo social. Debemos volver a lo más simple, aunque suene a estereotipo, volver a la 
observancia por todos de la ley y el orden, y el fin de la impunidad a sus violadores. 
 
Claro, esto es mucho más fácil de decir que de hacer, porque implica que todos los que integran los 
grupos dominantes de la sociedad, los poderes fácticos, los partidos y grupos políticos, gobernantes y 
en la oposición, el gran empresariado nacional y extranjero, prediquen con el ejemplo y se apeguen a 
la ley y el orden; al desarrollo sustentable del país, para que sean verdaderamente preservados y se 
evite el despojo de las tierras, riquezas y recursos naturales de esta comunidad; que se hagan realidad 
mecanismos efectivos de impulso a la equidad económica y social; que los gobernantes abandonen la 
extendidas prácticas de uso patrimonialista privado del poder y dilapidación del presupuesto público. 
 
No está fácil pero debe ser posible. Y todos saldríamos ganando. Apoyémonos en las mejores 
aspiraciones de la Revolución Mexicana, celebrémosla bien, como se debe, el 20 de noviembre, y 
todos los días hagamos realmente vigente nuestra Constitución. 
 
huertajj02@hotmail.com 
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José Contreras 
Jefe de gabinete de Peña Nieto 

  
**DIPUTADA FÓSIL 
 
La presidenta de la Comisión de Educación de la Asamblea Legislativa del DF, Yuriri Ayala Zúñiga, 
tiene digamos...un bajo nivel educativo. 
 
Lleva nueve años sin poder salir de la universidad. 
 
Aún forma parte de la Universidad Autónoma de la Ciudad de México, pues solo ha cursado uno de los 
cuatro años de la carrera de Comunicación y Cultura. 
 
En donde sí se graduó fue en ciencias de la grilla, pues el pasado martes le pidió a la rectora, Esther 
Orozco, que valore la posibilidad de renunciar para dar fin al conflicto de esa casa de estudios. 
Nueve años. Con razón defiende tanto el proyecto educativo de la UACM. 
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René Avilés 
Buenos días y adiós, señor Calderón 

 
Felipe Calderón ha tratado, con ya muy pocos de los suyos, de hacerse una despedida plena de 
entusiasmo. Supone que en efecto los mexicanos creemos que fue un presidente notable. No. Fue uno 
más, del montón: tarde o temprano será olvidado por la historia o peor aún: arrojado al bote de los 
desperdicios. Sin embargo, es tenaz e insiste en irse en medio de ovaciones, ovaciones que no 
consigue. He escrito en estas páginas que su adiós será triste, ya lo es. No cumplió con las 
expectativas que su llegada despertó. Promesas que quedaron en el vacío. Palabras huecas en cada 
discurso. 
 
Ahora una gran escuela particular, el ITAM, le salió respondona. Le concedieron un premio entre 
sospechoso y absurdo. Su llegada a la institución fue en helicóptero. Si los panistas se regocijaron del 
problemón que tuvo Enrique Peña Nieto en la Universidad Iberoamericana, ahora deben estar 
acongojados. El recibimiento tuvo dos lados: el negativo y el positivo. Como es usual, los que le 
gritaban genocida y criminal, resultaron más ruidosos que quienes le daban la bienvenida. El premio se 
antoja ridículo: “Carrera al Universo”, como si Calderón fuera astronauta o científico. Y el subtítulo es 
desconcertante: “Por su trayectoria profesional de excelencia”. Los reproches de una sucursal del 
#yosoy132, iban justo en contra: ¿Excelencia a un genocida? Quizás por el alto número de víctimas 
que ha provocado su guerra personal al crimen organizado. 
 
No le faltan muchos días a Calderón para dejar la banda presidencial y entregar las llaves de Los 
Pinos al nuevo habitante. El todavía presidente sonríe, habla, explica sus triunfos espectaculares e 
insiste en que ningún otro mandatario logró sus éxitos. Pocas veces algún mandatario había 
cacareado derrotas diciendo que son triunfos. Pero si hemos de ser sinceros, nadie se iría de la 
presidencia confesando fracasos y derrotas. El político es mentiroso profesional por excelencia. 
Calderón lo es en demasía. El problema es que su propio partido ha roto lanzas con él, o al menos la 
mitad está molesta con su particular modo de conducir el gobierno. En cuanto desaparezca del país, 
las críticas aumentarán de tono y al final será un caso lamentable. Hoy se defiende y argumenta 
apoyado por la estructura que rodea a un presidente de la República, pero más adelante, ¿qué 
sucederá? Es sencillo suponer lo que le espera y es obvio que tendrá que viajar al extranjero, buscar 
una universidad donde pueda impartir clases (¿de qué?) distante de las voces acusadoras, de los 
lamentos indignados de quienes perdieron familiares y amigos. 
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Tampoco quienes fueron sus colaboradores más cercanos saldrán bien librados. Participaron de cerca 
con un hombre irresponsable y parlanchín. No será sencillo defenderlo. A lo sumo, pondrán alguna 
distancia y listo. El PAN anda en otros asuntos. Quedó tan maltrecho que se dedicará a lamer sus 
heridas, a reponerse. De hecho en eso está. Pero luego de doce años en la presidencia, tal partido 
tiene poco de qué vanagloriarse. Su único orgullo es haberle quitado Los Pinos al PRI. El problema es 
que gracias a Fox y al propio Calderón, ya le regresaron la residencia presidencial a los priistas. 
 
Si el PRD actúa con habilidad y avanza en la limpieza moral de sus filas, podrá crecer. Y si el PRI logra 
vencer su tendencia al abuso y al autoritarismo, volverá a demoler al PAN. Fue un partido tenaz, 
combativo, sólo que ya en el poder no supo qué hacer y se hundió en el desprestigio. Con facilidad 
descendió al último lugar de los tres partidos mayores. Esto sin duda es el principal mérito de dos 
hombres: Fox y Calderón. 
 
Por más que el segundo nos diga mañana, tarde y noche que deja un México poderoso, unido y lleno 
de éxitos, la realidad lo desmiente mañana, tarde y noche. Pobre Calderón: él juró no entregarle la 
banda presidencial al PRI. Ya lo hará. 
 
¿Qué sigue después del triste papel que desempeñó el PAN? Mucho. Ahora es un partido dividido, sin 
ideología, sin rumbo. Para colmo, hay, a semejanza del PRD, tribus, familias o tendencias que buscan 
su cuota de poder sin la antigua idea de transformar al país. Poco queda del organismo que fundara, 
entre otros, Gómez Morín. Sus mejores cuadros están dispersos, desconocen el rumbo, del pasado 
nada saben. Con Calderón marcharon gozosos al precipicio. Mal gabinete, pésimos candidatos, 
desatinos y un estilo lamentable de gobernar. Requiere cirugía mayor. No es un enfermo imaginario, es 
real y tardará en recuperarse. No deja de ser extraño que el poder lo haya dañado de tal manera. Los 
especialistas dirán la última palabra, por lo pronto, Acción Nacional deberá ingresar a terapia intensiva, 
mientras que sus mejores cuadros necesitarán cursos rápidos para saber de qué trata la política y para 
qué sirve. Por ahora fueron afortunados, tuvieron en su favor una larga historia de tenaz oposición y 
muchas esperanzas. El contacto con el poder dañó a los panistas, los que se salvaron ahora están en 
otras búsquedas políticas, como por ejemplo, Manuel Espino. Los demás, hacen su tarea en cargos 
menores. Los sobrevivientes se han refugiado en las cámaras legislativas. Allí gritan e intentan asustar 
a sus rivales. El PAN perdió mucho más de lo que ganó en 2000. 
 
www.reneavilesfabila.com.mx, www.recordanzas.blogspot.com 
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Joel Ruiz 

Los enredos de la UACM 
 
Desde que se decidió que la Asamblea Legislativa del Distrito Federal (ALDF) interviniera en el 
proceso de negociación para resolver el conflicto en la Universidad Autónoma de la Ciudad de México 
(UACM), que lleva más de 75 días, se corría el riesgo de que el protagonismo de los legisladores 
prevaleciera por encima del interés de poner un punto final. 
 
Cuando se planteó la participación de los diputados, hubo voces que destacaron el hecho de que ellos 
sí resolverían la problemática que ha dejado de lado el gobierno capitalino, situación que no se ha 
dado luego de las mesas de negociación. 
 
Por el contrario, ahora la situación tiende a enrarecerse aún más luego de la intervención de la 
diputada local perredista Yuriri Ayala Zúñiga, quien abiertamente tiene un interés personal y está en 
contra de las autoridades universitarias. 
 
La legisladora es uno de los tantos fósiles de la UACM, luego de que en el 2003 se inscribió a esa 
casa de estudios y hoy sólo ha cursado el 20 por ciento de las materias. 
 
La perredista carece de la calidad moral para tener un lugar en las mesas de negociaciones, pero 
sobre todo de demandar la destitución de la rectora Esther Orozco, quien por cierto tiene una gran 
culpa de lo que pasa en esta casa de estudios. Pero más allá de ello, la posición de la diputada local 
deja en claro que por sus venas corre sangre de Morena, una de las agrupaciones que generaron este 
conflicto y que busca tener el control de la universidad. 
 
Este hecho también ya metió ruido entre los priistas y panistas, quienes demandaron la salida de Yuriri 
de la mesa de negociación. 
 
Llama mucho la atención la postura que asumió el presidente de la Comisión de Gobierno de la ALDF, 
Manuel Granados, quien salió en defensa de su compañera de bancada, cuando no hay razón de ello, 
y aclaró que no saldrá de las negociaciones y que es él quien toma las decisiones. 
 
Por lo pronto, el caso de la UACM sigue más enredado que al principio, porque se sumaron intereses 
políticos a un problema meramente educativo, al que nadie quiere encontrarle una salida. 
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PELIGRA EL MUCHACHO DE BEJARANO. Dentro del análisis que se realiza a los currículos y 
perfiles de los aspirantes a consejeros electorales, se han encontrado muchas inconsistencias en la 
presentación de los documentos solicitados en la convocatoria. 
 
Estas inconsistencias saltaron tras una revisión a ojo de buen cubero, porque los diputados que 
integran la Comisión de Asuntos Políticos Electorales no hicieron su tarea de revisar las nueve cajas 
con los expedientes. 
 
Pero más allá de ello, el candidato oficial de René Bejarano para irse a este puesto no cumplió con los 
requisitos. Estamos hablando de Luigi Cerda Ponce, hermano de Angello Cerda, coordinador de 
asuntos Parlamentarios y quien está metido en un serio problema que toma tintes de índole penal, 
pues está implicado en la publicación de cambios de uso de suelo a predios que no fueron autorizados 
por los legisladores. 
 
Pero regresando al tema principal, resulta que Luigi no presentó la certificación de su título de 
licenciatura que obtuvo hace tres años, y mucho menos de la maestría que concluyó hace uno, 
requisitos indispensables marcados en la convocatoria. 
 
Otro de los temas que da a mal pensar es la forma en que Ariadna Montiel está metiendo la mano en 
este proceso, pues decidió que los currículos no se les entregará a los coordinadores parlamentarios 
porque ellos ya tenían sus representantes, en el caso del PAN y del PRI; para los del PT y Movimiento 
Ciudadano, dijo que deberían solicitarlos de manera oficial, porque de lo contrario no les entregaría 
nada. 
 
Ante este abuso de autoridad surge la pregunta: ¿Quién manda en esa comisión? 
 
Joelruiz71@yahoo.com.mx 
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José Luis Vargas Valdez* 
El falso debate de la mariguana 

 
Durante las elecciones federales que se llevaron a cabo la semana pasada en Estados Unidos, en 
Washington y Colorado se aprovechó para realizar una consulta popular sobre la legalización de la 
mariguana, mejor conocida en ese país como cannabis. El resultado de la consulta fue favorable para 
que esta hierba sea utilizada, no sólo para fines medicinales, sino también recreativos. El tema es 
polémico y tiene varias aristas, por lo que su discusión se vuelve poco objetiva y es fácil caer en 
falacias argumentativas, producto de una serie de prejuicios sin evidencia. Veamos: 

1. Se dice que la legalización de la mariguana traería un problema de salud pública importante, a lo 
cual un Estado no puede ceder, ya que constituye la puerta de entrada a otro tipo de drogas 
denominadas “duras”. A todas luces esto resulta un argumento infundado, ya que nunca se ha podido 
probar que su consumo genere propensión a incursionar en otro tipo de drogas ni tampoco que haya 
alguna diferencia con el consumo desproporcionado del alcohol como factor detonante para generar 
otro tipo de adicciones o males sociales. 

Lo que sí se ha podido demostrar es que tanto el alcohol como el tabaco son sustancias lícitas que 
históricamente han enfrentado cuestionamientos similares, con la diferencia de que se trata de 
productos no sólo tolerados, sino socialmente aceptados y que tienen un soporte de grupos de 
influencia importantes —industria, autoridades y el mundo de la publicidad—, con lo cual inclusive se le 
ha encontrado su cara amable. La Organización Mundial de la Salud (OMS) ha señalado que el 
tabaquismo genera alrededor de seis millones de muertes por año y representa la segunda causa de 
mortandad a nivel mundial. Por su parte, el alcohol es el causante de más de 50% de los accidentes 
automovilísticos y representa la primera causa de mortandad de esos accidentes. 

2. Se sostiene que el Estado no puede ceder a la legalización porque implicaría volver lícito lo que hoy 
es ilícito y que ha generado un enorme daño para la sociedad, como es la violencia del narcotráfico. Lo 
que se considera lícito o ilícito en un sistema legal es producto de una convención social que 
generalmente se pacta entre las élites del poder, de tal forma que lo que ayer era ilícito hoy puede 
volverse lícito con toda normalidad. Así, por ejemplo, hasta hace unos años era perfectamente lícito 
cazar o capturar a algún animal salvaje o exótico, mientras que hoy está altamente penado. Sin 
embargo, el efecto de la violencia de la industria es producto de la clandestinidad en la que se maneja 
y los inigualables niveles de ganancia, así como el alto nivel de corrupción que genera. Por lo mismo, 
darle un cauce formal a la actividad acabaría con el principal efecto de la ilegalidad que es la 
generación de violencia. 
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3. Se dice que legalizarla es tanto como que el Estado fomente su consumo, lo cual implicaría propiciar 
generaciones de niños o jóvenes adictos. Evidentemente es responsabilidad del Estado velar por 
aquellos que son menores de edad o incapaces y que todavía no cuentan con la plenitud de sus 
derechos, por lo cual debe existir un régimen de protección para la venta, distribución, consumo y 
posesión de determinados productos. Pero no es nada distinto a las mismas políticas que son 
necesarias para regular otros productos que se consideran también nocivos para el desarrollo infantil o 
juvenil, como por ejemplo los alimenticios, que hoy se considera que contribuyen a la obesidad infantil. 

4. Finalmente, se ha dicho que la legalización de la hierba implica fortalecer a las organizaciones 
delictivas encargadas de la producción y el trasiego de ésta y otras drogas. Todo lo contrario, existen 
múltiples estudios económicos que revelan que al legalizar la droga se elimina el monopolio de 
determinados grupos sobre su producto, con lo cual se genera competencia y automáticamente su 
precio se ajusta a la oferta y la demanda del mercado. También eso permite que exista un control del 
Estado sobre la calidad de la producción y el consumidor adquiera derechos que hoy no tiene.  

En 1859 John Stuart Mill señaló que cuando la conducta de una persona afecta el interés general, la 
sociedad tiene la potestad de sancionar dichos actos; en cambio, no existe esa legitimidad y debe 
imperar el respeto cuando la conducta de una persona no afecta otro interés más que el propio. En una 
sociedad madura y abierta, el escenario de la legalización de la mariguana implica aceptar que los 
beneficios o perjuicios de su consumo debieran ser exclusivamente para aquellos que deciden 
libremente consumirla, toda vez que su satanización lo único que genera es un mayor consumo sin 
control del Estado. 

*Abogado y ex titular de la FEPADE 

jlvar.excelsior@gmail.com 
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Huye la “diputada fósil” 

El caso de Yuriri es grave porque no tuvo empacho en falsear la información. 

Al borde del llanto, la diputada perredista Yuriri Ayala Zúñiga abandonó la conferencia donde se 
hablaría de una posible solución al conflicto que mantiene paralizada desde hace meses la Universidad 
Autónoma de la Ciudad de México. 

En los pocos minutos que estuvo, la legisladora del grupo de René Bejarano fue duramente 
cuestionada sobre su posición en la mesa de negociaciones conformada por la ALDF pues, por una 
parte, se dice mediadora y, por otra, es fósil de la misma universidad y con intereses de grupo. 

El periódico Reforma publicó ayer que Ayala Zúñiga es alumna de la UACM desde 2004 y que en 
ocho años apenas ha acreditado 20% de la carrera; a pesar de ello es presidenta de la Comisión de 
Educación de la Asamblea Legislativa. 

Su caso recuerda al de Edith Mendicuti, quien apenas sabía leer y la legislatura pasada presidió la 
Comisión de Cultura, en pago por haber brincado del PT al PRD para completar la mayoría 
parlamentaria; así operan los perredistas. 

El caso de Yuriri es más grave porque no tuvo empacho en falsear la información oficial que aparece 
en el portal de la ALDF, donde se ostenta como licenciada en Comunicación y Cultura, cuando en 
realidad es alumna fósil que, incluso, ya ni matriculada está en la llamada Pejeuniversidad. 

Esta diputada es la misma que apenas hace unos días en tribuna había pedido la renuncia de la 
rectora Esther Orozco, y que hoy participa en el grupo para solucionar el conflicto mediante el diálogo, 
lo cual obviamente le genera un conflicto de interés. 

Así lo hicieron saber al PRD los diputados del PRI y del PAN, quienes pidieron que se excusara de 
participar en las mesas de diálogo, pero los bejaranistas insistieron en mantenerla, a pesar de que con 
ello tensaron las negociaciones. 

Hasta parece que Bejarano la quiso llevar a la quema, hasta que la misma diputada no aguantó más 
la presión y abandonó la sesión de ayer en Donceles, ante las abiertas burlas de que fue objeto incluso 
por los compañeros de su fracción. 
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Pero la historia de Yuriri no para ahí, pues originalmente era su esposo y no ella quien iba para la 
diputación, pero la cláusula de equidad de género obligó al marido a dejarle su lugar, pues le 
correspondía a una mujer. 

Y en una muestra más de que a Bejarano no le importa la preparación de su equipo, sino que sean 
dóciles y manipulables, la impuso al frente de la Comisión de Educación, que tradicionalmente había 
estado en manos del PAN. 

Desde esa posición la bejaranista se opuso a la construcción de un Instituto Tecnológico en GAM, tan 
sólo porque el proyecto lo impulsa el equipo del diputado Víctor Hugo Lobo, enemigo de su jefe el de 
las ligas. Suena al menos extraño que la presidenta de una Comisión de Educación se oponga a que 
se construya una escuela. 

Además de esos encarguitos, Bejarano la colocó al frente de la Tesorería de la fracción del PRD —
cuando no, el del portafolios negro tras el dinero— y, como la pobre diputada apenas si sabe contar, 
pues ya metió a gente para que le elabore los cheques y ella nada más los firme. 

Por lo pronto Yuriri tiene a los trabajadores del partido en la ALDF sin contrato y sin prestaciones, 
igualito que en San Lázaro. Ésta es la nueva perla de Donceles, que en adelante no podrá ser vista 
con seriedad por nadie. 

CENTAVITOS… Y hablando del de las ligas, dicen que para apoderarse del IEDF tiene entre los 
principales candidatos a consejeros a Luigi Paolo Cerda Ponce, solamente que en una de esas no 
llega ni a la línea de arranque, pues no entregó los papeles que avalan ni su licenciatura ni su 
supuesta maestría en Guadalajara, lo cual es requisito… Otro candidato a consejero, que intenta 
deslindarse del quemado ex presidente del TEDF, Miguel Covián, es Ulises Valencia, quien ahora 
esgrime la bandera progresista y rechaza ser una posición del PRD. 

 
 


